
IMPORTANT VERB PATTERN (IVP)

The sentences which are not based on tenses and reflect different actions.

1. Subject + has to / have to + V1 + object            िकसी को-कुछ करना है

AFFIRMATIVE NEGATIVE INTERROGATIVE

I have to go home.
मुझे घर जानाहै।

Everybody has to die.
सबको मरना है।

I don’t have to go home.
मुझे घर नही ंजाना है।

He doesn’t have to try.
उसे �यास नही ंकरना है।

Have you to say anything?
�ा आपको कुछ कहना है?

Have you to start the work? 
�ा तु�� काम शु� करना है?

2.  Subject + had to + V1 + object                िकसी को कुछ करना था

I had to meet you.
मुझे तुमसे िमलना था।

I had to speak to him.
मुझे उससे बात करनी थी।

I had not to go there / 
I didn’t have to go there.
मुझे वहाँ नही ंजाना था

I didn’t have to meet him.
मुझे उससे िमलना नही ंथा।

Had you to meet anyone? / 
Did you have to meet anyone?
�ा आपको िकसी से िमलना था?

3. Subject + is/am/are + to + V1 + object             कोई कुछ करने वाला है

The train is to arrive at the station.
ट� ेन को �ेशन पर प�ंचना है।

I am to complete this.
मुझे इसे पूरा करना है।

They are to buy this house.
उ��यहघरखरीदनाहै

I am not to go there.
मुझे वहां नही ंजाना है।

They are not to complete this job.
उ�� यह काम पूरा नही ंकरना है।

She is not to visit the school today.
उसे आज �ूल नही ंजाना है।

Am I to go there?
�ा मुझे वहां जाना है?

Is he to write the exam?
�ा उसे परी�ा देनी है?

Are they not to buy the house?
�ा वे घर नही ंखरीदने वाले ह�?
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4.  Subject + was/were + to + V1 + Object            कोई कुछ करने वाला था

I was to write the exam.
मुझे परी�ा िलखनी थी।

You were to come to London.
तु�� लंदन आना था।

I was not to go there.
मुझे वहां नही ंजाना था।

You were not to tell anyone.
आपको िकसी को बताना नही ंथा।

Was I to say anything?
�ा मुझे कुछ कहना था?

Were you to complete this?
�ा आप इसे पूरा करने वाले थे?Ex

am
pl

es

5.  Subject + feel / feels + like + V1 + ing + object       िकसी को कुछ करने का िदल करता है

I feel like slapping him.
मुझे उसे थ�ड़ मारने का मन कर रहा है।

He feels like visiting this place.
वह इस जगह पर जाने का मन करता है।

We feel like having samosa. 
समोसा खाने का मन करता है।

I don’t feel like meeting him.
मेरा उससेिमलनॆकामननहीकंरता।

He doesn’t feel like speaking hindi.
उनका िहंदी बोलने का मन नही ंकरता है।

We don’t feel like talking to them.
हमारा उनसे बात करने का मन नही ंकरता।

Do I feel like goint out?
�ा मुझे बाहर जाने का मन करता है?

Does he feel like working here?
�ा उसका यहाँ काम करने का मन करता है?

Do you feel like meeting them again?
�ा आपको उनसे दोबारा िमलने का मन करता है?

Ex
am
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es

6. Subject + felt + like + V1 + ing + object          िकसी को कुछ करने का िदल करता था 

I felt like reading this book.
मुझे यह िकताब पढनॆकामन�आ।

He felt like visiting that place.
उसे उस जगह पर जाने का मन �आ।

I didnt feel like going there.
मेरा वहां जाने का िदल नही ंकरता था

He didn’t feel like painting the wall.
उसे दीवार पर प�िटंग करने का मन नही ं�आ।

Did he feel like going for a walk?
�ा उसे टहलने जाने का मन �आ?

Did she feel like eating the pizza? 
�ा उसका िप�ा खाने का मन करता था?Ex

am
pl

es
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10.  Subject + Will/Shall + have to + V¬1 + Object         िकसी को कुछ करना पड़ेगा

I will have to go home.
मुझे घर जाना होगा।
He shall have to come here.

उसे यहां आना होगा।

I will not have to complete the 
work.
मुझे काम पूरा नही ंकरना पड़ेगा।

You shall not have to miss this 
party.
आपको इस पाट� को िमस नही ंकरना 

पड़ेगा।

Will I have to take him to school?
�ा मुझे उसे �ूल ले जाना होगा?

Will they not have to start the 
work by tomorrow.
�ा उ�� कल तक काम शु� नही ंकरना 

पड़ेगा।
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11.  Subject + let/lets + personal pronouns + V¬1 + object     कोई कुछ करने देता है

I let you speak to him.
म�ने तु�� उसे बोलने िदया।

My father lets me go out with 
friends.
मेरे िपता मुझे दो�ो ंके साथ बाहर जाने देते ह�।

They let us enjoy.
उ�ोनें हम� आनंद लेने िद।

I don’t let you speak.
म� तु�� बोलने नही ंदेता।

He doesn’t let us win.
वह हम� जीतने नही ंदेता।

We don’t let him escape.
हम उसे भागने नही ंदेते।

Does she let you speak? 
�ा वह तु�� बोलने देती है?

Do they let you work?
�ा वह तु�� काम करने देते ह�?
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12. Subject + will/shall + let + Personal Pronoun + V¬1 + object   कोई कुछ करने देगा 

I will let you speak. 
म� तु�� बोलने दंूगा।

He shall let you join the party.
वह आपको पाट� म� शािमल होने द� गे

I will not let you leave.
म� तु�� जाने नही ंदँूगा।

You shall not let him enter this 
party. 
आप उसे इस पाट� म� �वेश नही ंकरने द� गे।

Will I not let him go out ?
�ा म� उसे बाहर नही ंजाने दंूगा ?

Will she let him buy it ?
�ा वह उसे इसे खरीदने देगी?
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am
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7.  Subject + is/am/are + feeling like + V1 + ing + Object       िदल कर रहा है

I am feeling like beating you.
मुझे आपको पीटने का मन कर रहा है।

We are feeling like eating sweets.
हमारामीठा खाने का मन कर रहा है

I am not feeling like eating anything.

मेरा कुछ भी खाने का मन नही ंकर रहा है।
You are not feeling like coming with me.

आपका मेरे साथ आने का मन नही ंकर रहा है।

Am I feeling like going there?
�ा मेरा वहां जाने का मन कर रहा है?

Are you feeling like cooking?
�ा आपको खाना बनाने का मन कर रहा है?Ex

am
pl

es

8.  Subject + was/were + feeling like + V1 + ing + object      िदल कर रहा था

I was feeling like watching movie.
मुझे िफ� देखने का मन कर रहा था।

He was feeling like driving a car.
उसे कार चलाने का मन कर रहा था।

I was not feeling like going out.
मेरा बाहर जाने का मन नही ंकर रहा था।

She was not feeling like cooking 
yesterday.
उसे कल खाना बनाने का मन नही ंकर 

रहा था।

Was I not feeling like completing 
the project today?
�ा मेरा आज �ोजे� पूरा करने का 

मन नही ंकर रहा था?
Were you not feeling like meeting her?

�ा तु�ारा उससे िमलने का मन नही ं

कर रहा था?
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13. Subject+ seems+ to be + noun/adjective            लगता है कोई कुछ है

He seems to be a doctor 
वह डॉ�र लगता है

You seem to be an educated man.
तुम एक पढ़े-िलखेआदमी लगते हो।

He doesn’t seem to be happy.
वह खुश नही ंलग रहा है।

They don’t seem to be good.
वे अ�े नही ंलगते।

Do I seem to be upset ?
�ा म� परेशान लग रहा �ँ?

Does she seem to be surprised ?
�ा वह हैरान लग रही है?Ex

am
pl

es

14.  Subject + seemed + to be + noun/adjective           लगता है कोई कुछ था

He seemed to be an engineer.
वह इंजीिनयर लग रहा था।

You seemed to be ill yesterday.
आप कल बीमार लग रहे थे।

He didn’t seem to be dedicated 
towards the game. 
वह खेल के �ित समिप�त नही ंलग रहे थे।

You didn’t seem to be active 
yesterday.
आप कल सि�य नही ंलग रहे थे।

Did he seem to be smart to you?
�ा वह आपको �ाट� लग रहा था?

Did they seem to be brave men 
to you?
�ा वे आपको बहादुर आदमी लगते थे?Ex

am
pl

es
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15. Subject + seem/seems + to be + V¬1+ ing + object     लगता है कोई कुछ कर रहा है

He seems to be sleeping right now.
ऐसा लगता है िक वह अभी सो रहा है।

You seem to be thinking something.
लगता है आप कुछ सोच रहे ह�।

He doesn’t seem to be doing fine.
वह ठीक नही ंलग रहा है।

They don’t seem to be 
swimming at the moment.
वे इस समय �ीिमंग करते नही ंिदख रहे ह�।

Does she seem to be eating 
something ?
लगता है वह कुछ खा रही है ?
Do they seem to be talking to 
someone?

�ा वे िकसी से बात करते िदख रहे ह�?

Ex
am

pl
es

16. Subject + seemed + to be + V¬1+ ing + object      लगता है कोई कुछ कर रहा था

He seemed to be practicing Math 
before the exam.
ऐसा लग रहा था िक वह परी�ा से पहले 

गिणत का अ�ास कर रहा था।

You seemed to be playing good.
लगता था तुम अ�ा खेल रहे हो।

You didn’t seem to be 
understanding the questions.
आप ��ो ंको समझ नही ंरहे थे।

She didn’t seem to be writing the 
exam.
ऐसा नही ंलग रहा था िक वह परी�ा िलख 

रही है।

Did he seem to be waiting for 
someone?
�ा वह िकसी का इंतजार कर रहा था?

Did we seem to be getting 
impatient ? 
�ा हम अधीर होते �तीत हो रहे थे ?

Ex
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18. Subject + seemed + to have + noun/adjective         लगता है िकसी के पास कुछ था

You seemed to have a car
ऐसा लगता है िक आपके पास एक कार है

He seemed to have no mind.
ऐसा लग रहा था िक उसे कोई िदमाग नही ंहै।

We didn’t seem to have a proof.
ऐसा लगता है िक हमारे पास कोई सबूत 

नही ंथा।

She didn’t seem to have any 
problem.
उसे कोई सम�ा नही ंिदख रही थी।

Did he seem to have the briefcase?
�ा उसके पास �ीफकेस लग रहा था ?

Did they seem to have the degree?
�ा उनके पास िड�ी लग रही थी?
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19. Subject + seem/seems + to have + v3 + object        लगता है कुछ हो चुका है

The thief seems to have run away.
लगता है चोर भाग गया है।

They seem to have heard everything. 
ऐसा लगता है िक उ�ोनें सब कुछ सुन िलया है।

He doesn’t seem to have bought 
a car.
ऐसा नही ंलगता िक उसने कार खरीदी है।

You don’t seem to have joined 
the class .
ऐसा लगता है िक आप क�ा म� शािमल 

नही ं�ए ह�।

Does she seem to have found the 
book ?
�ा लगता है िक उसे िकताब िमल गई है?

Do they seem to have read the 
message ?
�ा ऐसा लगता है िक उ�ोनें संदेश पढ़ा है?

Ex
am
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es

17. Subject + seem/seems + to have + noun/adjective      लगता है िकसी के पास कुछ है

You seem to have a mind.
ऐसा लगता है िक आपके पास िदमाग है।

He seems to have a lot of money.
ऐसा लगता है िक उसके पास ब�त पैसा है।

You don’t seem to have any 
problem.
ऐसा लगता है िक आपको कोई सम�ा 

नही ंहै।

She doesn’t seem to have a car.
ऐसा लगता है िक उसके पास कार नही ंहै।

Does he seem to have a lot of 
money ?
�ा उसके पास ब�त पैसा लगता है ?

Do they seem to have good 
knowledge ?
�ा उ�� अ�ा �ान लगता है ?

Ex
am
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20. Subject + seemed + to have + v3 + object         लगता है कुछ हो चुका था

He seemed to have had his dinner.
ऐसा लग रहा था िक उसने अपना खाना 

खा िलया है।

You seemed to have cleaned 
the floor.
ऐसा लग रहा था िक आपने फश� साफ 

कर िलया है।

She didn’t seem to have read the 
newspaper.
ऐसा नही ंलग रहा था िक उसने अखबार 

पढ़ा है।

We didn’t seem to have 
understood the question.
ऐसा लगता है िक हम� सवाल समझ म� 

नही ंआया।

Did he seem to have changed the 
bags?
�ा ऐसा लगता हैिक उसने बैग बदल िदए ह�?

Did they seem to have forgotten 
the matter?
�ा ऐसा लगता है िक वे इस मामले को 

भूल गए ह�?
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26. Subject + go/goes/keep/keeps + on + V1 + ing + object     कोई कुछ करता रहता है

He keeps on reading the book.
वह िकताब पढ़ता रहता है। 

You keep on fighting with me. 
तुम घर पर मुझसे लड़ते रहते हो

He doesn’t go on speaking like 
that .
वह ऐसे बोलता नही ंचला जाता।

They don’t keep on tracking 
him.
वेउसे ट� ैक नही ंकरतेरहते ह�।

Does she keep on coughing ?
�ा वह खांसती रहती है ?

Do we go on doing it ?
�ा हम इसे करते चले जाते ह�?

Ex
am

pl
es

21. Object + seems + to have + been + v3 + by+subject    लगता है कुछ कर िलया गया है

The thief seems to have been 
caught.
लगता है चोर पकड़ा गया है।

The machines seem to have 
been started. 
ऐसा लगता है िक मशीन� शु� हो गई ह�।

The car seems to have not been 
refueled yet.
ऐसा लगता है िक कार म� अभी तक ईंधन 

नही ंभरा गया है।

The balloons seem to have not 
been blown.
ऐसा लगता है िक गु�ारो ंम� हवा नही ं

भरी गई है।

Does the car seem to have been 
washed ? 
�ा कार धुली �ई लगती है ? 

Do the walls seem to have been 
painted ?
�ा दीवारो ंको रंगा गया �तीत होता है ?Ex

am
pl

es

22. Object + seemed + to have + been + V3+ by+subject  लगता है कुछ कर िलया गया था  

The car seemed to have been 
driven.
ऐसा लग रहा था िक कार चलाई गई थी।

It seemed to have been done 
the work. 
ऐसा लगता है िक काम कर िलया गया था,

It didn’tseem to have been 
completed.
ऐसा नही ंलगता था िक यह पूरा हो गया है।

This pen didn’t seem to have 
been used.
ऐसा लगता है िक इस कलम का इ�ेमाल 

नही ंिकया गया था।

Did the car seem to have been 
used already ?
�ा ऐसा लगता है िक कार पहले ही 

इ�ेमाल की जा चुकी थी?

Did this notebook seem to have 
been sold ?
�ा यह नोटबुक िबक गई �तीत होती है ?

Ex
am
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23. It + seems + that + Clause                 ऐसा लगता है

It seems that he is sleeping.
ऐसा लगता है िक वह सो रहा है।

It seems that you’ve got the job.
ऐसा लगता है िक आपको काम 

िमल गया है।

It doesn’t seem that they'll do it.
ऐसा नही ंलगता िक वे ऐसा कर� गे।

It doesn’t seem that he has been 
working since morning.
ऐसा नही ंलगता िक वह सुबह से काम 

कर रहा है।

Does it seem that he’s been 
robbed ?
�ा ऐसा लगता है िक उसे लूट िलया गया है?

Does it seem that she has passed 
the exam ?
�ा ऐसा लगता है िक उसने परी�ा पास 

कर ली है?

Ex
am

pl
es

24. It + seems + to + personal pronoun + that + Clause      िकसी को ऐसा लगता है 

It seems to me that English is 
very easy.
मुझे ऐसा लगता है इं��श ब�त आसान है

It seems to us that you’ve 
got the job.
हम� लगता है िक तु�� नौकरी िमल गई है

It doesn’t seem to me that they 
have arrived.
मुझे नही ंलगता िक वे आ गए ह�।

It doesn’t seem to you that 
I’m a good dancer. 
आपको ऐसा नही ंलगता िक म� एक 

अ�ा डांसर �ं। 

Does it seem to us that he has 
gone ?
�ा हम� ऐसा लगता है िक वह चला गया है?

Does it not  to them that we’ve 
passed the test ?
�ा उनके िलए यह नही ंहै िक हमने परी�ा 

पास कर ली है ?

Ex
am

pl
es

25. Having + v3 + subject + start /starts + v1 + ing + object    कुछ करने के बाद

Having seen father, child starts 
weeping. 
िपता को देख ब�ा रोने लगता है। 

Having seen the joker, the 
audience start laughing.
जोकर को देखकर दश�क हंसने लगते ह�.

Not having been there, I know 
he is working.
वहाँ नही ंहोने के कारण, मुझे पता है िक 

वह काम कर रहा है।

Not having said that, they are 
playing in the field.
ऐसा न कहकर वे मैदान म� खेल रहे ह�।

Ex
am

pl
es

Are they playing in the field 
having been said? 
कहे जाने के बावजूद �ा वे लोग मैदान 

म� खेल रहे ह�?
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27. Subject + went on/kept on + v4 + object          कोई कुछ करता रहा

He kept on disturbing me.
वह मुझे परेशान करता रहा।

They went on playing the 
whole day.
वे सारा िदन खेलते रहे।

She didn’t go on fighting with 
the neighbor.
वह पड़ोसी से लड़ती नही ंथी। 

They didn’t keep on sending 
the money.
वे पैसे भेजते नही ंरहे।

Did he keep on calling his name ?
�ा वह अपना नाम पुकारता रहा ?

Did you go on disturbing him ?
�ा तुम उसे परेशान करते रहे?

Ex
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28. Subject+want/wants+personal pronoun + to + v1 + object  कोई चाहता है कोई कुछ कर�

I want you to speak English in 
the class.
म� चाहता �ं िक आप क�ा म� अं�ेजी बोल�।

She wants you to understand 
her Point. 
वह चाहती है िक आप उसकी बात समझ�।

You don’t want to get the money.
आप धन �ा� नही ंकरना चाहते ह�।

He doesn’t want us to focus on 
our studies.
वह नही ंचाहते िक हम अपनी पढ़ाई पर 

�ान द�।

Don’t you want me to get success 
in life ?
�ा आप नही ंचाहते िक मुझे जीवन म� 

सफलता िमले ?

Doesn’t she want them to leave?
�ा वह नही ंचाहती िक वे चले जाएं ?

Ex
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29. Subject + wanted + personal pronoun + to v1 + object  कोई चाहता था कोई कुछ कर�

My father wanted to me to be a 
doctor.
मेरे िपता चाहते थे िक म� डॉ�र बनंू।
The English wanted the Indians to 
fight with each other.

अं�ेज चाहते थे िक भारतीय आपस म� लड़�।

I didn’t want you to look for it.
म� नही ंचाहता था िक आप इसे खोज�।

She didn’t want us to come back.
वह नही ंचाहती थी िक हम वापस आएं।

Did you want me to be there?
�ा आप चाहते थे िक म� वहां र�ं ?

Did he want us to listen to him ?
�ा वह चाहता था िक हम उसकी बात सुन�?
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30. Subject + want/wants + noun/personal pronoun+to be+v3  कोई चाहता है कुछ िकया जाए

I want the chair to be broken.
म� चाहता �ं िक कुस� टूट जाए।

She wants it to be finished by 
tomorrow. 
वह चाहती है िक यह कल तक पूरा 

हो जाए।

They don’t want to be discussed.
वे चचा� नही ंकरना चाहते।

He doesn’t want it to be taken 
away.
वह नही ंचाहता िक इसे छीन िलया जाए।

Do you want it to be given to 
someone?
�ा आप चाहते ह� िक यह िकसी को 

िदया जाए?
Does she want it to be brought back ? 

�ा वह चाहती है िक इसे वापस लाया जाए?
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31. Subject + wanted + noun/personal pronoun + to be + v3   कोई चाहता था कुछ िकया जाए 

I wanted him to be freed.
म� चाहता था िक वह मु� हो जाए।

She wanted them to be passed.
वह चाहती थी िक उ�� पास कर िदया जाए।

I didn’t want it to be done.
म� नही ंचाहता था िक यह िकया जाए।

He didn’t want us to be gone.
वह नही ंचाहता था िक हम चले जाएं।

Did you want them to be allowed 
in the party ?
�ा आप चाहते थे िक उ�� पाट� म� अनुमित 

दी जाए?

Did she not want him to be given 
a chance ?
�ा वह नही ंचाहती थी िक उसे एक मौका 

िदया जाए ?

Ex
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32. Subject + started + V4 + object             िकसी ने कुछ शु� कर िदया

Having seen me he started laughing.

मुझे देखने के बाद उसने हंसना शु� कर िदया.
Having see my father I started crying. 

म�ने अपने अ�ा को देखने के बाद रोना शु� कर िदया.
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33.  Let + Subject (personal pronouns)+ V1+ Object        िकसी को कुछ करने दो

Let me speak first.
मुझे पहले बोलने दो।

Let her come.
उसे आने दो।

Let us go.
हम� जाने दो.

Let it happen.
होने देना।

Let them talk.
उ�� बोलने द�।

(Other Examples)
Live and let live
िजयो और जीने दो

Laugh and let laugh
हंसो और हंसने दो

Eat and let eat.
खाओ और खाने दो।

Enjoy and let enjoy
आनंद ल� और आनंद ल�

Ex
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“ Speak! Speak! Speak! “

Let’s start right off by saying that there isn’t a magic pill for better 

speaking. That would be too easy, right? Basically, the best way to 

speak better is to, well – speak! Commit to practicing often and with as 

many different people as possible. Do you already live or study overseas? 

Take advantage of the thousands of native speakers in your immediate 

community, such as your friends, their 

families, your coworkers, classmates, 

employees  a t  the  co f fee  shops , 

supermarket, post-office and other places 

you visit. If you’re learning in your own 

country, increase your practice time by 

meeting your classmates after class, finding a language exchange partner or 

joining an online community of learners.

TIPS TO IMPROVE YOUR COMMUNICATION
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